

## **Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía**

Escuela: Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros

Docente: Juan Manuel Nuñez

Curso: Tercer Año

Turno: Noche

Área curricular: Historia y Geografía

Título del contenido: Los gobiernos radicales

### **Presidencia de Hipólito Yrigoyen (1916-1922)**

En 1916 Hipólito Yrigoyen fue elegido presidente de la República Argentina a través de la implementación de la Ley Roque Sáenz Peña, voto secreto, obligatorio y universal.

Cuando Yrigoyen se hizo cargo del gobierno, los conservadores mantenían el control en las dos cámaras del congreso Nacional y de varios gobiernos provinciales. Recién a partir del 1918, la UCR tuvo mayoría en Diputados; en cambio nunca la consiguió en el Senado.

En 1916, la situación económica del país enfrentaba serias dificultades. El estallido de la Primera Guerra Mundial había afectado el desarrollo de la economía argentina. El comercio mundial se vio perjudicado; y se redujo la llegada de productos industriales y de capitales. Al mismo tiempo cayeron las exportaciones y algunos productos de importación comenzaron a escasear. El gobierno intentó limitar el poder de las empresas comercializadoras de cereales a través de la intervención del Estado. El presidente propuso limitar la expansión de los intereses británicos y alterar el trazado centralista de la red ferroviaria. En 1922, el gobierno creó Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), que centralizó la explotación del petróleo bajo el control del Estado.

### **La economía durante los gobiernos radicales**

Durante los primeros años del siglo XX, la Argentina se ubicó entre los primeros países exportadores de cereales y carnes. Por esa época se generalizó la imagen de "Argentina granero del mundo".

Durante la década del 20 se registró, además, una nueva fase de expansión de la ganadería. La Argentina se consolidó como país exportador de carnes enfiadas de alta calidad (chilled), destinada al consumo del sector de ingresos más altos del mercado inglés. También durante

## **Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía**

la década de 1920, la cantidad de divisas producidas por las exportaciones se incrementó, a raíz del aumento de los precios internacionales de los productos agropecuarios exportados.

Por otra parte, las dificultades provocadas por la guerra para mantener las importaciones de manufacturas industriales favorecieron el desarrollo de algunas industrias dedicadas a sustituir importaciones; es decir; a fabricar localmente algunos productos manufacturados. Pero, al finalizar la guerra, este incipiente desarrollo industrial se vio afectado por la falta de mecanismos de protección y de incentivos, necesarios para competir con los productos importados. Después de la guerra, además del capital inglés, llegaron también inversiones de capital estadounidenses y alemán.

### **La respuesta del gobierno de Irigoyen a los conflictos.**

Hacia 1918, la situación económica mejoró; la producción ganadera creció; y en las ciudades de Bs As, Rosario y Córdoba comenzaron a desarrollarse algunas industrias. Pero esta expansión no fue acompañada con mejoras en los salarios de los trabajadores y la inflación crecía. En 1919, en Bs As, los gremios ferroviarios, portuarios y de los frigoríficos organizaron numerosas huelgas. Durante 1921 y 1922 los conflictos se multiplicaron en la Patagonia.

Frente a estos conflictos, el gobierno radical tuvo una actitud ambigua. En algunas ocasiones los chacareros y los peones rurales fueron reprimidos; otras veces salieron favorecidos.

Irigoyen combinó reformas legislativas con represión. En algunos conflictos, la intervención estatal favoreció a los trabajadores; y hubo un acercamiento entre el gobierno y los gremios. En otros conflictos, liderado por sectores anarquistas y socialistas o que afectaron a empresas de capital nacional, tal como sucedió durante la llamada Semana Trágica, en enero de 1919, la respuesta fue la represión.

De todos modos, los sectores patronales consideraron que las concesiones y la tolerancia del gobierno radical hacia los trabajadores eran exageradas.

### **La Semana Trágica.**

A fines de 1918, se declaró una huelga en el establecimiento metalúrgico Pedro Vasena e hijos, ubicado en un barrio de Capital Federal, en demanda de una jornada laboral de ocho horas y el pago de horas extras. En pocos días, otras fábricas se sumaron a las medidas de fuerza. Presionado por los empresarios metalúrgicos, el gobierno ordenó primero a la policía y luego al Ejército Nacional reprimir a los huelguistas. Los enfrentamientos se sucedieron durante varios días y se registró casi un centenar de muertos. Este hecho se conoció como la "Semana Trágica"

**Actividades.**

Lee el documento y responde si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas

- Yrigoyen llegó a la presidencia con la implementación de la Ley Roque Sáenz Peña.....
- Hipólito Yrigoyen gobernó al país con el control de las dos cámaras.....
- Durante el gobierno radical se desarrollaba en Europa la Segunda Guerra Mundial.....
- En 1922, el gobierno radical creó Yacimientos Petrolíferos Fiscales.....
- Durante los primeros años del siglo XX, Argentina se ubicó entre los primeros países exportadores de cereales y carnes.....
- En la década del 20, Argentina es considerada potencia mundial en tecnología automotriz.....
- Después de la Primera Guerra, llegaron inversiones de capital estadounidense y alemán.....
- Entre 1919-1920 las huelgas desaparecieron por completo.....

Marque con una cruz aquellas afirmaciones que corresponden con el tema del texto

.....En 1919 se multiplicaron los conflictos con los gremios ferroviarios y portuarios.

.....Las empresas forestales generaban grandes ganancias en Uruguay.

.....Una huelga de metalúrgicos en 1919, desencadenó en una gran represión.

.....En 1920 nuestro país se consolidó como gran exportador de carnes enfriadas.

.....En las elecciones de 1946 los radicales perdieron ampliamente frente a Perón.

Investiga y responde

1. ¿Cómo está compuesto el Congreso de la Nación Argentina?
2. ¿Cuántos Senadores nos representan en el Congreso?
3. ¿Qué cantidad de Diputados Nacionales componen la cámara baja en el Congreso?
4. ¿Cuántos Senadores y Diputados Nacionales representan a San Juan en el Congreso de la Nación?
5. Busca información sobre la Ley Roque Sáenz Peña

Director: Juan Manuel Nuñez

